

El Comercio

Semanario independiente, defensor de los intereses del Comercio

Apartado de Correos No. 242

N. 5

Editor
NICOLÁS ECHEVERRÍA

San José de Costa Rica, jueves 2 de setiembre de 1915

Director y Admor.
JOSE MANL. FONSECA

Año 1

CARNICERIA

EL PABELLON

Propietario Filiberto Barboza

Carne de res y de cerdo de buena calidad a toda hora del día. Aseo y buena pesa.

Se encuentra en la calle de la Estación al Pacífico formando esquina con la Avenida 10^a Oeste.

La Carmencita

¡Buena! ¡Bonita! ¡Barata!

SITUADA EN EL MERCADO

Única Tienda que vende barato

Tiene un gran surtido de géneros para mujeres, hombres y niños, pantalones, driles, bordados etc.

JAIME VARGAS. C.

La Maravilla

Establecimiento de licores extranjeros y del país, pulpería, abarrotes, artículos de primera necesidad. Atención y esmero en el despacho.

Al pie de Cuesta de Moras.

MANUEL TRABADO

Sastrería

DE VICENTE MONTERO E HIJO

La más antigua de esta capital. Corte elegante, modelos de última moda.

Lo mejor para la sociedad de buen gusto.

Taller contiguo a la ferretería de Fortich y Espriella.

Sorprendente curación

Informadas, personalmente por una apreciable señora, damos a la publicidad esta noticia, que de seguro será una nueva para infinidad de personas que padecen del estómago. Nos dijo la señora antes dicha que hacía varios meses venía padeciendo de una fuerte dispepsia sin encontrar ningún alivio en las medicinas que tomaba y que por la recomendación de un pariente decidió tomar el «Agua de Oros» con lo cual ha sentido una gran mejoría y no halla frases suficientes con que recomendar la milagrosa Agua.

Ya lo saben los que padecen del estómago.

MATANDO LA REPUBLICA

Si de algo necesitan los pueblos para vivir, desarrollarse y progresar moral y materialmente, es del derecho de la libertad con que Dios dotó al hombre desde que le puso sobre la tierra para que viviese como ser humano que es. Siempre que alguna causa perversa o cualquier fuerza arbitraria se oponen a la libre manifestación y al cumplimiento de esta necesidad e indubitable ley de la naturaleza, se pierde el equilibrio de las sociedades, es imposible todo progreso y penetra en las masas populares la anarquía.

Esto se ha visto palpablemente en Costa Rica: aun en medio de las mayores dificultades económicas, el país ha marchado regularmente bien, cuando ha habido gobiernos económicos y ordenados, ecuanimes y respetuosos de la ley y de los derechos inherentes a los ciudadanos. Porque no es derrochar, invertir los dineros del Estado en obras de progreso y engrandecimiento de los pueblos; derrochar y malversar es dedicar los fondos nacionales a complacer adhesiones políticas y partidismos incondicionales. Derrochar es establecer empresas serviles y crear puestos innecesarios tan sólo para recompensar servicios políticos y componendas indecorosas.

Siempre que los gobiernos, decíamos, se han concretado al mero cumplimiento de sus sagradas obligaciones y han respetado las garantías individuales de todos los gobernados, el país ha marchado normalmente y, dentro de lo posible, se han mantenido el orden y la tranquilidad.

Pero, toda vez que, como ocurre hoy día, no se han administrado con cordura, justicia y equidad los fondos públicos, y se ha amenazado a los pueblos con una torpe imposición, ha faltado la confianza pública, se ha entorpecido la buena marcha de las finanzas y toda la economía nacional se ha estancado y paralizado.

Si además de presenciar el país entero el desgobernado que nos tiene en esta precaria situación, se nos amenaza con que una estúpida imposición mantendrá por largos años tan anormal estado de cosas, aumentará el desasosiego general y, poco a poco, la vida de la República será insoportable, nula.

Todas las evoluciones financieras, los empréstitos exteriores o interiores, la vida toda de la República, ha sido efectiva, cuando los ciudadanos han vivido en plena confianza; cuando se ha respirado el ambiente de orden y sensatez indispensables para la perenne marcha de todos los medios de vida de la Nación.

Pero es imposible alcanzar esta normalidad de las diversas actividades nacionales, si se llega hasta el colmo de amenazar a los pueblos con que una terca imposición quitará a los ciudadanos hasta el inalienable derecho de elegir sus representantes y darse un congreso

que ponga coto a los desmanes gubernativos que llegan ya al extremo de lo inaudito e intolerable.

Porque en Costa Rica se están viendo fenómenos político sociales que nadie imaginó jamás: la prensa honrada y sinceramente señala desmanes y errores administrativos que están a la vista de todos; indica los medios económicos y los actos enérgicos que podrán salvarnos, al menos en parte, de la horrorosa situación que nos mata, y todo se mira con insensato desdén y se escucha con olímpica soberbia. No hay siquiera patriotismo, inteligencia y humildad suficientes para llamar a los hombres de saber y de experiencia a colaborar en la administración pública; al contrario, se elimina a los ministros honorables y se intenta reelegir a los diputados ignaros y serviles a fin de que aprueben toda orden superior aunque redunde en perjuicio seguro de la comunidad, con tal de que aproveche al círculo que hace veinticinco años venía en busca del *vellocino de oro*.

Lo que hicieron Mora, Carrillo, Soto, Durán y otros, aún teniendo capacidades de mando, no es posible hacerlo precisamente cuando la Patria más necesita del apoyo de sus buenos hijos; no hay tan sólo talento para saber que en el gobierno de una República deben colaborar necesariamente todos los elementos capaces y empeñarse las diversas iniciativas con que cuenta el país.

Han llegado a tal extremo la ignorancia y la perversión, que ya no impresionan la indignación y la desnudez; al contrario, cuando más gime el pueblo acosado por la miseria, es precisamente la época en que más se derrocha y despilfara, como si estuviéramos en un período de holgura y bonanza.

Se baila, se va de paseo a hacer política diputadil, se celebran grandes banquetes, se derrocha en champán, se habla de moralidad, se deja al obrero sin trabajo; y luego, venga la amenaza de la imposición, porque la ceguera y la corrupción política, han llegado hasta el extremo de creer que el pueblo está obligado a contemplar impávido, todo este cúmulo de ignominias y desafueros.

Y, para coronar la obra, que habrá cohecho e imposición y que las autoridades, en lugar de ser fieles y respetuosos guardianes de las garantías individuales, será la espada de Damocles que se interpondrá entre el ciudadano y sus sagrados derechos.

¡Allí están los jefes políticos y los gobernadores, ya veremos la risa llorar!; dicen por todas partes el servilismo y la abyección...

Y decimos nosotros, ¿esta es la República de que hablaban los González Flores y los González Rucavado?

¿Estos son los principios republicanos predicados por Félix A. Montero y Tobías Zúñiga Castro?

¿Qué fué de nuestra República?

Colchonería americana

de JOSE MANL. FONSECA

Entre «EL BARCO» y la barbería «LA AURORA»

Este establecimiento hace toda clase de colchones y almohadas de heno, balsa y lana, a precios de quema.

Los materiales empleados son de la mejor calidad, y se garantiza el pronto despacho en los trabajos de encargo.

da y lo desvalijan y lo arrojan, desnudo y hambriento en mitad del arroyo, entregándolo despiadadamente a las injurias de la intemperie.

¿Saben acaso los sencillos labriegos republicanos de Costa Rica, lo que significan ocho mil cuatrocientos setenta y nueve colones pagados al inclito Jefe del mal llamado partido republicano a cargo de los eventuales de Relaciones Exteriores?

Son el valor de un juego de muebles que dejó en su castillo cuando lo alquiló a su amigo, correligionario y discípulo, don Alfredo. Y éste, que sabía que su Jefe no se iba a vivir al raso con las zacateras y cercetas de la Sabana, y que por lo mismo bien podía cargar con sus muebles usados a su nueva residencia, firmó el acuerdo para que su amigo de hace veinte años se embolsara aquella bonita suma.

De suerte que cuando los buenos y sencillos labriegos se rompen la crisma con sus vecinos y amigos defendiendo a su candidato, éste no malgasta el tiempo y se prepara y redondea esos negocitos económicos, que tan gordo y feliz lo mantienen.

¡Y luego dice el muy zorro que la jefatura del partido no le ha proporcionado más que amarguras!

Pobrecito! A buen seguro que antes que de bilis, está propenso a morir de una indigestión.

Pero nó. No es hombre capaz de reventar quien se embolsa, por un trato como ése de los muebles, una cantidad con la cual treinta fernandistas pobres, trabajando como peones en la Dirección de Obras Públicas a un *colón cincuenta céntimos diarios*, habrían llevado pan a sus hijos durante *ciento ochenta y ocho días*.

No sabemos que se debe admirar más: si el desca-ro con que los comerciantes políticos hincan sus afilados dientes en el erario, o la falta de conciencia con que los administradores de la Hacienda Pública disponen de ella para aumentar el caudal de sus insaciables amigos.

También es admirable la obsesión de los pobres pueblos engañados que a estas horas no saben distinguir a sus hombres públicos honrados y trabajadores de aquellos que sin pudor alguno hacen de la política un mercantilismo infame.

La Reforma

SOMBRERERIA DE

TOMAS VALVERDE

Surtido completo de sombreros de fieltro de superior calidad. Maquinarias completas para transformar un sombrero viejo en elegante prenda. Se arreglan sombreros de pita. Precios de situación.

50 varas de la esquina de la Plaza de la Artillería hacia el Mercado.

Visite la tienda y saldrá complacido.

P. FULGENCIO VIQUEZ

PROCURADOR JUDICIAL

Avisa a sus clientes, que los Lunes, Miércoles y Viernes despacha en Heredia y los Martes, Jueves y Sábados se le encontrará en esta ciudad: oficina del periódico "EL COMERCIO", para todo asunto que se relacione con su profesión.

San José 23 de Agosto de 1915

X²

El X² cura la sífilis sea hereditaria o muy vieja; las enfermedades de la piel, anemia, artitrismo, escrófula supurativa; y da buen resultado en la tuberculosis, neurastenia y lepra y enfermedades de la sangre en general.

El X² tan maravillosamente combinado se está generalizando velozmente. Su inventor ha sido felicitado por innumerables eminencias médicas de ambos hemisferios.

Léanse los folletos explicativos.

Depósito en la Botica Universal

DE ADMINISTRACION

La suscripción mensual a *El Comercio* vale veinticinco centimos.

Nuestro periódico vive del favor de los suscritores y de la protección del comercio con sus anuncios.

Por eso en breve lo convertiremos en bisemanal para servir mejor los intereses nacionales que son los de todos los buenos ciudadanos.

EL ADMINISTRADOR

La Asturiana

Establecimiento de abarrotes, vinos y licores; gran surtido de artículos de primera necesidad, a precios de mercado. Fábrica de velas y café molido. Atención especial para las familias que nos hagan sus compras. El café de nuestra fábrica es por su calidad, aromático, el que consume el público de buen gusto.

BENIGNO GONZALEZ Y HIJOS.
Teléfono: 398 y 328.

Francisco Ugalde Pérez

Despacha en su oficina, situada en el extremo Este de Las Arcadas. Se hace cargo de toda clase de negocios judiciales y de notariado.

LA IMPERIAL

Pulp.ria y Taquilla, situada 400 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad. Todo el vecindario de este acreditado establecimiento se surte en él, por la sencilla razón de la pureza de sus artículos y la exacta peca en lo que se vende. Su propietario

OTONIEL MONGE

LA MODERNA

El establecimiento más antiguo del lado de Cuesta de Moras, por su fama en los artículos que vende; por la exactitud en la pesa y por el buen trato que recibe el cliente del propietario.

El Lema de esta casa, ha sido es y será, vender mucho y ganar poco.

Con esto se beneficiará el público consumidor.

Al pie de Cuesta de Moras.
Su propietario

Ramón Avendaño

La Bicicleta

Es innegable que esta casa es una de las más acreditadas del comercio de San José, por la baratura de sus artículos, por la calidad y por el exacto peso en lo que se vende.

En cantina, no hay una sola en San José que venda el licor que vende esta casa.

El único establecimiento que vende la famosa Picadura Americana, desde hace 20 años.
Su propietario

RAFAEL VALVERDE

EL REGRESO de Don MAXIMO

Un ejército de vagabundos, la mayor parte de ellos que jamás han sido republicanos, como nube de mendigos pediguños han acudido a la oficina de El Imparcial a recoger un pase para ir a pasear de gorra a Limón.

Entre esos agraciados con el pase no hemos visto ningún hombre serio, ningún republicano de verdad, nada de lo que vale y es ornato de nuestra sociedad por su talento, por su ilustración y por su carácter.

Que no hay tales amigos de Limón, ni tales carneros, que pongan trenes expresos para esa gira política, es evidente.

En todos los corrillos públicos se rumora que el *expreso* ha sido pagado expresamente en las altas regiones políticas con dineros que expresamente tienen su destino marcado por la ley.

Cuanta verdad haya en ese rumor, el tiempo lo dirá.

Por lo pronto decimos que es realmente asqueroso ese servilismo de los parasitos, que desde las columnas de El Imparcial, se empeñan en hacer aparecer a Costa Rica como el país más abyecto del mundo.

EL ATENTADO

DE

San Pedro del Mojón

Vecinos importantes de San Pedro, conocedores de la situación de aquella localidad, nos informan que nunca ha estado aquel distrito más descontento que hoy. Ellos desearían autoridades ajenas por completo a la política militante de actualidad; enemigas de triquiñuelas lugareñas y de chismes de comadres; celosas en el cumplimiento exacto de sus deberes; atentas solamente al progreso del vecindario; autoridades de entendimiento claro, que tengan conciencia limpia, visión transparente, de las delicadas funciones que les están encomendadas.

Y manifiestan aquellos entendidos vecinos que nada de eso se ve hoy en aquel desdichado distrito.

La autoridad parece mirar con desdén y hasta con aversión a las gentes que no piensan ni sienten unánimemente con el señor Agente Principal de Policía. Desgraciadamente las autoridades de estos vecindarios, quizá por falta de roce social y sobre de ignorancia acerca de lo que se traen entre manos, se consideran así mismas, no agentes del orden público, sino agentes exclusivos de las autoridades superiores; de ningún modo impartidoras de justicia entre sus gobernados, sino ciegos instrumentos del Ejecutivo, su amo y señor y del cual se constituyen en esclavos sumisos y automáticos sirvientes.

Y al vecindario no le suena bien, tener esas mecánicas autoridades, buenas para corchetes o ganchos del absolutismo y, malas, muy malas para depositarias de la ley y servidoras de un régimen democrático, constitucional y republicano.

El pueblo de San Pedro se pregunta: ¿sabrá el señor Secretario de Gobernación en que nación de la tierra queda nuestra población?

Porque en verdad es desconocer por completo las poblaciones y sus gentes para no encontrar en un vecindario de dos mil habitantes un sólo hombre normal útil para desempeñar con acierto una Agencia Principal de Policía.

En obsequio de los buenos Mojoneños y de su bienestar social, en el próximo número publicaremos el certificado médico del Cirujano del Ejército vertido con relación a aquel Agente cuando él fué retirado del servicio militar por no hallarse en estado normal.

EL MISMO QUE MIRABA

San Pedro, 31 de agosto de 1915.

Infame contraste

Los inválidos veteranos de la campaña nacional han venido hoy por su giro mensual y no se les ha entregado, ni se les entregará hasta dentro de ocho días, mientras se calcula la deducción que se les hará, el recorte inícuo a su misera pensión de veintinueve colones veinticinco céntimos; pensión que antes que auxilio para la subsistencia es una injuria, una afrenta que pone a las puertas de la mendicidad a esos viejos, reliquias vivientes de un pasado glorioso para Costa Rica.

Esos ancianos heroicos, próceres indiscutibles de nuestra independencia nacional; esos invictos veteranos que mantuvieron con su sangre y con su arrojo la integridad de nuestro territorio, la autonomía de la patria que la ilustraron con sus hechos y la presentaron ante el mundo grande, en el rol de las naciones; esos veteranos, decimos, vuelven hoy a sus hogares con las lágrimas en los ojos y la amargura en el corazón ante la visión horrible de la miseria y el hambre por todo premio a sus heroicos esfuerzos de antaño.

¡Y oh ironías del destino! Al propio tiempo los paniaguados del Gobierno pseudo republicano que nos manda y que nos hunde económica-

mente, lanzan al aire globos de papel dorado, globos de lujo celebrando la aparición de El Imparcial y el regreso al país del jefe de los republicanos de pega.

El gobierno se regocija por la aparición del periódico que ha de hacerle bombo y aplaudir todos sus desaciertos, y ninguno de sus miembros se conmueve, nadie tiene remordimientos por la iniquidad cometida con los veteranos de la campaña nacional.

¡Oh contrastes infames de la suerte! Dignos de figurar en los anales de los ambiciosos que asesinaron la República el 28 de abril.

Por falta de espacio

No publicamos un bien intencionado artículo, referente a ley moratoria de los inquilinos. Analizando dicho artículo, nos parece muy justo, que así como los empleados públicos están amparados a esa ley, lo mismo deberían estarlo los muchos obreros que sin trabajo, soportan los rigores de muchos desalmados dueños de casas. En el número próximo se publicará.

ANIBAL SANTOS

ABOGADO y NOTARIO

Oficina: Frente al Palacio de Justicia.

GACETILLA PERMANENTE

Hemos visto un trabajo de pintura ejecutado por el humilde y hábil, pintor don Juan Rafael Rodríguez Oriárola y al decir de personas peritas en la materia, es un buen trabajo; lo que recomendamos al señor Rodríguez, para ante personas de buen gusto.

Cleto Gonzalez V.

Abogado y Notario

Tiene su oficina 50 varas al Sur de la esquina del Hotel Central.

Vidal Quirós E.

Abogado y Notario

Despacha en su bufete situado 20 varas al norte de la Tesorería de la Junta de Caridad.

La Glorietta Cubana

Esquisitos Cocktails

Esmero, prontitud, delicadeza y todo lo que el cliente pueda apetecer.

Las personas de gusto delicado hallarán que nada hay mejor que "La Glorietta Cubana" de Ramón Guilarte.

LA PLAYA

De los establecimientos más surtidos del vecindario del Pacífico, éste es uno; allí hay gran existencia de artículos de primera necesidad, a precios de mercado.

Su propietario atiende a su numerosa clientela, con amabilidad y atención.

RAMON ARIAS C.

La Favorita

José Reventós

Refresquería, repostería, confites finos y extrafinos. Tosteles los más apetitosos. Clientela popular, escogida. Complacencia para todos, sin distinción de clases.

La Fortunita

Establecimiento el más popular de la vecindad del Pacífico, a 100 metros antes de llegar a la Estación del Ferrocarril. Es un verdadero mercado de comestible donde se halla todo lo que se desea.

La afamada casa *El Tokio* se ha trasladado al mismo local de *La Fortunita*.

De Coronado

Los vecinos de Coronado están que no caben en la camisa, por haber recibido la grata noticia de que Juan Blanco ha recibido un inmenso surtido de abarrotes y géneros.

Ya lo sabe su numerosa clientela.

Pulpería y Taquilla
DE
JAIME CASTRO

Situada 300 varas al Este de la Iglesia de la Dolorosa; frente a la cafetería de Víctor Lafuente.

Grata existencia de artículos de 1ª necesidad a precios de Mercado. El Tema de esta casa es vender barato, pero al contado y pronto.

No olvidar esta ganga.

¡SEÑORES!

Hay que dejarse de rutinas

El conocido y popular Camilo Bernardes ha comprado el establecimiento el Siglo XX en donde encontrarán todos sus clientes, artículos de primera necesidad a precios de situación.

EL COMETA

Es uno de los establecimientos más antiguos del país. Su lema ha sido honradez en las pesas, exactitud en las medidas y amabilidad para los clientes.

Guarda esa consigna, su propietario

Macabeo Vargas

PANADERIA LA SOLEDAD

Pídase el pan de La Soledad que deja satisfechos a los consumidores por su buen gusto y la excelencia de los materiales que emplea.

PRUDENCIO ODIO

La Polar

Fábrica de Candelas de Cesáreo García G. situada en la calle del Cementerio.

El ensanche de esta fábrica, con negocios en los más importantes pueblos de la República, demuestra que sus productos son altamente recomendables.

LAS OLAS

Esquina de "La Dolorosa"

La pulpería más surtida de todo el vecindario. Nada falta de lo que puede apetecerse.—Compras y ventas de víveres de primera calidad.

Miguel Armijo

¿Conoce Ud. la Nueva Viña?

¿No? Pues le indicaremos el lugar donde está situada.

Calle de la Penitencia; allí encontrará Ud. todo lo que desee en el ramo de Pulpería y Taquilla.

No olvidarse que en esta casa se vende el guarito y el ronsito puro.

Su Propietario:

Paulino Buruaga

La Pouppe

Es una de las tiendas más populares de la ciudad de San José. Su propietario don Bejos Yamuni atento y caballeroso con toda su clientela, no pierde oportunidad de dejarlos complacidos a todos.

No hay capricho que no sea satisfecho debido al abundante surtido de sus mercaderías, siempre renovadas y al alcance de los más oprimidos por la actual crisis.

Lavandería

de Gregorio Castro T.

Situada 75 varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca. En este taller se arregla toda clase de sombreros al gusto del cliente. Contamos con larga práctica en el oficio dejará satisfechos a todos los que a bien tengan honrarme con sus órdenes.

La Ambalema

Purería situada en la vecindad del Mercado, en la Avenida 1ª Oeste, cerca de la caballeriza de don Adolfo Sáenz. Depósito constante de los mejores puros y cigarrillos elaborados con selectos tabacos del país.

Trujillo

Amberes

Su propietario don Abelardo Rojas ha dado este simpático título al establecimiento de Licores Extranjeros y del País, que posee en el Mercado de esta ciudad, donde se llama Coronado.

Luctuosa

Luisita Martínez Cartín, la preciosa chiquitina, encanto de sus padres y alegría del hogar, dejó de existir, por mandato de la Providencia, el 18 del pasado agosto.

Acompañaron en su duelo a los esposos don Luis Martínez y doña Albertina Cartín, las señoritas Subiroz, don Gregorio Expósito y algunas personas más, que no recordamos, de la Colonia Española, compatriotas del señor Martínez, quienes en compañía de los afligidos padres fueron a depositar los restos de la niña a al cementerio de Escasú, en unión de los importantes vecinos de Mata Redonda don Federico Novoa y don Florencio Castro.

Son nuestros mejores deseos que sirva de lenitivo a la familia de nuestro apreciado don Luis las muestras de aprecio que su familia ha recibido en este doloroso acontecimiento.

La Económica

Juan Figueras

Surtido completo de víveres y licores. Nada falta de lo que se pida.

Establecimiento contiguo a la oficina de la administración del mercado, lado oeste

Sucursal de la Glorieta Cubana

Ofrece al público toda clase de artículos de pulpería frescos, porque el surtido se renueva constantemente. Licores del país sin adulteración ninguna. Es popular y demasiado extendida la fama de la chicha de esta casa; el que la prueba una vez queda obligado a seguir tomándola.

Propietario:

Gerardo Montero Araya

BARBERIA

DE TEODORO CARVAJAL

En esta barbería encontrará el público, aseo y desinfección en los útiles. Tengo comisión de vender, unas casas y un piano de las mejores fábricas conocidas.

Carnicería de res de José López

Refundida en el mismo local de la carnicería de María Mena. El que quiera engordar y no padecer del estómago que compre la carne a 6-pes. Aseo escrupuloso en el despacho.

FRANCISCO MONTERO B.

ABOGADO y NOTARIO

Tiene su oficina 50 varas al Este del Ideal Rojo.

PANADERIA LA INDEPENDIENTE

DE

Cecilio Ulloa

Es esta la que cuenta con más clientela en Heredia, porque sin omitir gastos, emplea los mejores productos. Insuperable Harina marca FLECHA, siendo atendida personalmente por su propietario. Venta de harina y café molido al por mayor y al menudeo. Contiguo a la panadería tiene un magnífico hotel recibiendo pensionistas

PRONTITUD Y ESMERO EN EL DESPACHO

LOS GRANDES CLAUDICADORES

Cuando los hombres de trabajo y de progreso han llegado al poder, ambiciosos audaces les han hecho oposición tenaz y sistemática para engañar a los pueblos y servirse de este engaño en provecho propio.

Explotando la diatriba y falsas especies que contra Iglesias empleará el republicanismo disidente de Montero, con don Máximo a la cabeza, el Licenciado Jiménez convirtió en club político el sagrado recinto de las leyes y durante cuatro años fué el opositor más fuerte que en el Congreso atacara rudamente la administración progresista del Licenciado González Viquez, a quien señaló como uno de los gobernantes más derrochadores del Erario.

Esta política demagógica, o por mejor decir, populachera, surtió sus efectos.

Jiménez se disfrazó con la carmañola del convencional republicano para encubrir su hipocresía y engañar mejor a los costarricenses. El contubernio celebrado con Fernández en enero de 1909 le dió un ejército de correligionarios y con ellos se lanzó a la lucha.

Tronó contra la gestión económica y el último empréstito hecho en Inglaterra, por un millón de pesos oro; y no bien llegó al poder tan ambicionado, llevó a cabo el empréstito francés, y aumentó la deuda externa en catorce millones de colones, sin utilidad alguna para la Nación, puesto que los acreedores del Estado que fueron pagados no pusieron en circulación ese dinero.

Antes bien empeoró horriblemente la situación económica porque los intereses que antes quedaban en manos de costarricenses se fueron a las de los banqueros de París, Nueva York y Londres.

Uificó la deuda inglesa y al hacer el nuevo arreglo, aumentó la cuenta de intereses anuales en más de ciento cincuenta mil colones de lo que antes se pagaba con el arreglo de 1896.

Y por este pésimo arreglo hecho en el exterior por el Jefe de los republicanos de pega, recibió éste la cuantiosa suma con que fabricó el soberbio castillo del alto de cuesta de moras.

Y a la conclusión de la jornada el país quedó sangrado y pobre.

Así, de desacierto en desacierto, de derroche en derroche, la podedumbre económica llegó a su colmo; y el inteligente, el íntegro, el immaculado, se encontró en un callejón sin salida y cometió su último crimen: el cuartelazo del 28 de abril.

Pero el pueblo sencillo siguió creyendo en la eficacia económica y en la honradez política predicada por los falsos republicanos, amigos de don Máximo; y fué éste el único que cosechó el fruto de sus afanes alquilando su famoso castillo en mil colones al mes, y recibiendo por adelantado los cuarenta y ocho mil colones valor del arriendo de aquella soberbia mansión, sin que la nación autorizara al joven de las buenas intenciones para gratificar amigos con el producto de la Hacienda Nacional.

¿No oyó el país entero al diputado González Flores sostener en la cámara que Costa Rica se podía administrar con un presupuesto de seis millones?

Pues siga el sencillo labriego de nuestros campos usando el botón azul; siga creyendo como artículo de fe todas las patrañas de los Máximos, Ricardos y Alfredos y demás caudillos del falso republicanismo y ya ve cómo los beduinos políticos entran a saco su hacien-

ARTISTAS RECOMENDABLES INDUNI HNOS.

Contratistas en trabajos

de cemento armado. Cualquier clase de adornos para fachadas, quintas, coliseos o granjas. Especialidad en Plafones. En lo plástico no hay artistas superiores a los Induni.

Calle del Cementerio. Las Pías

La Valenciana

Especialidad en artículos de mercería y lencería. Lo mejor del país y a precios escandalosamente equitativos. Importa directamente de Europa los más delicados y preciosos encajes, medidos, bordados y toda clase de adornos para ropa blanca.

Situada esta casa al Este del Mercado y al Sur de la Botica Oriental, donde su propietario don Calixto Madrigal atiende con exquisita cultura a sus clientes y al público en general.

Taller de marmolería

DE

Antonio Portuguez



Ofrezco al público trabajo esmerado y elegante en todo lo conveniente al ramo.

Cuento con buen material, importado directamente de Italia, para todos los trabajos de lápidas de alto y bajo relieve, lavabos, tocadores, veladores, cruces, mausoleos, altares, monumentos, púlpitos, macetas con o sin adorno, pilas bautismales y para agua bendita.

Establecimiento único en su género, situado en la Avenida del Cementerio, frente a Las Pías. Apartado 402.

Prontitud y buen cumplimiento, son las consignas de mi taller.

Juan Rafael González Z.

Pasante y Notario

Despacho en la casa de doña Paula Paniagua, en la esquina diagonal al Hotel Central y frente a la habitación de las señoras Pupo, Heredia.

LA MARINA

Este establecimiento, y el más antiguo del Mercado y de gran confianza por la calidad de sus artículos y la exactitud de sus pesas, ha pasado a ser propiedad de don RICARDO RODO.

Es uno de los pocos almacenes mejor surtidos del Mercado y los clientes hallan allí atención esmerada.

Cervecería Traube

GRAN FABRICA DE CERVEZA, HIELO Y AGUAS GASEOSAS

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería: 30,000 hectolitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olnitz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizadas por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparse, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público a que visite esta Fábrica.

Las tiendas más populares

en el Mercado de San José, son las de Domingo Vargas

Nadie podrá competir ventajosamente, con él porque nadie sabe lo que es él.

Los honrados campesinos hallan todo lo que necesitan y hacen las compras a bajos precios.

Pregúntese por Domingo Vargas en la parte Este del Mercado y le hará magnánimo recibimiento.

La Vencedora

Gran Carnicería de res y cerdo situada en el Mercado de San José.

Propietario:

Guillén Hermanos

PELUQUERIA

de CLETO CALVO

Situada 25 varas al norte del establecimiento «El Cometa».

Hay que hacer una visita a ésta barbería para convencerse, del asco y uso de buenos perfumes que pone su propietario. Todos los útiles, se desinfectan antes de usarlos.

La Fama del Mercado

Tienda del Mercado, hermosamente surtida para satisfacer los gustos más exigentes de la culta sociedad.

Su propietario Cérvulo Zamora no omite ningún medio para tener grata a su numerosa clientela.

La Dirección

A todas las personas que hayan recibido nuestro humilde periódico, les avisamos que al no devolvernos, los consideramos como suscritores.

Pulpería del Carmen

En uno de los puntos más céntricos de esta ciudad. Sus dueños, los apreciables jóvenes Brenes, han sabido colocar a gran altura la fama de este establecimiento debido a la variedad de sus mercaderías y a la calidad de ellas.

Para evitarse los callos y otras cosas

No hay más que mandar hacerse su calzado en la conocida zapatería de Enrique Beavides.

No olvidar que es la única zapatería que vende a precios más bajos que en otras partes,

Al Comercio

Suplicamos a todos los comerciantes que hagan recibido nuestra circular, se sirvan contestarnos al apartado de Correo número 242.

Nosotros no lo hacemos personalmente debido a las muchas ocupaciones que tenemos.

Pequeñez y Grandeza

Al chiquillo indolente que descuida con mentiras sus torpezas se le azota para formar de él un ciudadano honrado.

Porque quien se habitúa a mentir de palabra miente con el pensamiento y miente con sus hechos

El jornalero que curte a la sombra de un árbol y cisa una hora al trabaja del día, roba a su patrón el tiempo mal gastado en la holganza.

Doble delito, si no crimen es la mentira en boca de los hombres públicos, llamados por su posición, por su inteligencia y por los altos puestos que desempeñan en la marcha y desenvolvimiento evolutivo de las naciones, a ser integros, veraces y honrados.

Si engañar al padre de familia es una falta que se cura con azotinas, pretender engañar a un pueblo es un delito que la constitución castiga, facultando a los ciudadanos para exhibir ante el público a los falsos apóstoles de la política y a los malos administradores de los haberes nacionales.

Dice el joven de las buenas intenciones en su mensaje último, del viernes 27 del mes de agosto: «Se ha estado tachando al gobierno de que no implante economías en sus gastos, tendientes a balancear éstos con las escasas entradas. Esa crítica carece de todo fundamento; el Poder Ejecutivo ha hecho economías en el año transcurrido desde el comienzo de la guerra europea, de tal magnitud que el país talvez no lo creería sin la demostración de los datos numéricos especificados».

No queremos dar a los conceptos de ese párrafo los calificativos que se merecen, porque nuestro lenguaje resultaría duro sobremanera, y porque tenemos a mano medios muy elocuentes para demostrar cuan lejos de la verdad se ha colocado el Primer Designado en ejercicio del poder.

Este, lo mismo que el Secretario de Hacienda, como muchos tramposos que en sociedad aparentan lo que no son, achacan a la guerra europea la causa de la espantosa crisis que nos ahoga.

No nuestra humilde hoja, no los diarios de nota en esta capital, estadistas consumados, economistas sutiles, han analizado imparcialmente nuestra situación en el exterior.

Cuando se fundó nuestro Banco Internacional, La Revista Económica de Honduras decía lo siguiente, en noviembre de 1914

«La mala situación financiera de Costa Rica, que se quiere ahora infundadamente atribuir sólo a la guerra europea, existe desde años.»

«No hay duda, la crisis actual que viene desarrollándose de mucho tiempo atrás y que ha llegado a tomar un carácter algidísimo, precisamente porque no estalló antes, es una crisis honrada.»

«Es como una enfermedad crónica, que se somete tarde a un tratamiento insuficiente y que vuelve a aparecer casi bruscamente con un carácter más grave.»

«Cuando en nuestros estudios sobre la situación económica y financiera del país, hemos dicho sin abusar de los eufemismos, la verdadera causa de la crisis latente, nos han tachado de pesimistas. A nuestras indicaciones no hallaron otra respuesta... porque no se quiso encontrarla, sabiendo que ella había de equivaler a una confesión de errores pasados, de imprudencias imperdonables, de un afán de lujo exageradísimo en frente de las aún no desarrolladas fuerzas productoras del país».

La causa verdadera hay que buscarla, pues, dentro del mismo país y ésta se compendia en una sola frase: «Nuestra despreocupación del porvenir por tal de gozar todo lo posible del presente.» Parece que desde años y años en Costa Rica, como en algunas otras Repúblicas hermanas, va imperando la célebre frase que subrayó la pérdida de la India Francesa: «Después de nosotros, el diluvio».

«UN PRESUPUESTO DESPROPORCIONADO (Costa Rica es el país MÁS COSTOSAMENTE ADMINISTRADO DEL MUNDO) y un lujo desenfrenado fueron las causas predisponentes del malestar que impera desde años en Costa Rica».

Y aquí nuestra enfermedad no solamente se ha sometido muy tarde, demasiado tarde, a un tratamiento insuficiente, sino que por lo contrario, después de la orgía y escándalo llevados a cabo en los cuatro años de la relajadísima administración Jimenez, la orgía ha continuado desproporcionada, incommensurablemente.

Si es verdad como dice el señor Designado «que ni siquiera el Congreso Constitucional parece haberse hecho cargo de la situación», verdad más palmaria es todavía que el Ejecutivo perdió los estribos y la chabeta, desde la famosa noche del 28. No parece sino que los vapores del champagne con que celebraron su funesto triunfo, los heroicos imberbes, hubiese convertido las regiones gubernativas en un gran manicomio.

De enero a mayo de este año ha habido un déficit de un millón cien mil novecientos cuarenta colones, según análisis hecho en la misma Revista Económica, (página 43.) correspondiente al mes de julio último.

¿Dónde están esas economías hechas por el Ejecutivo en el año transcurrido desde el comienzo de la guerra europea?

En estos cinco meses dichos, solamente el sobregiro de la cartera de Guerra asciende a setenta y un mil colones.

Y ya sabemos de sobra que cuando la política se calienta, como ahora, los dineros más vilmente empleados salen de esa cartera para dar de comer al hambriento que vende su dignidad y su conciencia a cambio de un hueso que roer en el presupuesto. ¿De donde sale la subsistencia de algunos desocupados que sin oficio ni beneficio ni renta alguna, andan hoy mendigando votos para el gobierno en las próximas elecciones de diputado?

¿Qué autoridad tiene el Ejecutivo, que se sale escandalosamente de la ley de presupuesto, para censurar al Legislativo que inconsideradamente decreta partidas de egresos sin, hacerse cargo de la situación?

¿Cómo justifica don Alfredo el lujo oriental del castillo de don Máximo, cuando media capital, por lo menos, vio el mueblaje que se trasladó de la casa del señor Rohrmoser al castillo dicho, mueblaje que estaba en buen estado?

¿Cómo justifica las grandes erogaciones hechas en pago de trabajos de tapicería para la casa presidencial, por Ferrat y Lecuona?

¿Qué necesidad había de comprar en más de dos mil quinientos colones un juego de muebles en El Siglo XX para sólo arreglar una estancia del supradicho castillo?

Si el gastar tontamente los haberes del Estado en tiempos bonancibles para la economía nacional es vituperable, sobregirarse tan hiperbólicamente como lo hace hoy el Ejecutivo, es un crimen.

Aumentar los impuestos y dejar a media ración a los empleados públicos es otro crimen imperdonable, una vez que la pésima situación económica ha sido fomentada por los que, habiendo hecho protestas de moralidad económica a los pueblos, en su propaganda de hace veinte años, no han tenido ni talento, ni energía para encarrilar el país sobre un régimen severo de economías bien entendidas.

Pequeñez y grandeza han exhibido los hombres del poder.

Pequeñez para administrar bien desde el primer día en que se encargaron del porvenir de la República.

Y grandeza para pagar la consecuencia política a sus amigos.

Al Mercado

¿Quiere hacer sus compras al por mayor y al detall con un tanto poquito menos que en las demás partes? Busque Ud. los dos depósitos que tiene en el Mercado don Ramón Muñoz.

Allí encontrará un gran surtido de artículos de primera necesidad. La casa más antigua del comercio del Mercado.